
В АДМИНИСТРАЦИИ ЗОНЫ 
ОТЧУЖДЕНИЯ

ГРАНИЦА НЕ ЗНАЕТ ПОКОЯ
О бщ еизвестно , что и зона отчуж дения, и Чернобы

льская А Э С , и город Славутич— понятия неотделим ы е. 
Хотя бы потом у, что подавляю щ ая часть персонала 
станции прож ивает в городе энергетиков. Немало сла 
вутчан работает и на други х предприятиях ЗОк иломет- 
ровой зоны .

Но с распадом  бывш его С ою за оказалось , что для 
того , чтобы попасть в Славутич, нужно дваж ды  пере 
сечь границу Беларуси, а это уж е наклады вает опре
деленны й отпечаток на связи зоны отчуж дения с ино
странны м государством .

На каком уровне находится разреш ение проблем  с 
пересечением  границ Беларуси и Украины работника
ми зоны отчуж дения? С  этим  вопросом наш коррес
пондент обратился к работнику отдела режима А д м и 
нистрации зоны отчуж дения Борису ТУ Ч К О ВС К О М У.

—  П римерно в середине 
1993 года о тделу режима 
А З О  было поручено зани
маться этим  вопросом . По
чем у именно наш ем у о тд е 
лу поручили, я до сих пор 
так и не знаю . О днако , коль 
поручили, мы и заним аем 
ся.

А  началось все с того , 
что тамож енники Украины 
и Беларуси поставили на 
границах свои посты , а ук 
раинские пограничники ещ е 
и свою служ бу организо
вали. И ср азу  начались тр у
дности с пересечением  гра 
ниц лю дьми и грузов . В 
настоящ ее врем я, б лаго да
ря нашим скром ны м  уси 
лиям  и пониманию бела- 
русским и тамож енникам и 
наших проблем , проезд лю 
дей и грузов идет более- 
м енее нормально.

Ещ е в начале прош лого 
года мы собрали совещ а
ние, на которое пригласили 
работников Черниговской и

Гомельской там ож ен, и со 
ставили, скаж ем  так, полу- 
партизанское соглаш ение, 
по котором у упрощ ался по
рядок пересечения границ 
лю дьм и . Но для то го , что
бы это соглаш ение имело 
законный хар актер , д елега
ция Украины , посетившая 
М инск в декабре 1994 го
да, заклю чила целый пакет 
м еж государственны х согла
шений и, в частности, со г
лаш ение о порядке п ер есе
чения границ работниками 
зоны отчуж дения, В состав 
делегации входили с о тр уд 
ники Госком там ож ни, Гос- 
комграницы , Кабинета М и
нистров, начальник отдела 
реж им а Администрации зо
ны о тчуж дени я Ю рий Ни
колаев. Было оговорено, 
что пересечение границы 
персоналом зоны отч уж де
ния осущ ествляется по З О Н 

Н Ы М  пропускам . К сож але
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нию, ещ е не все вопросы 
утрясены , а само со глаш е
ние до сих пор так и не во
шло в силу. Э то  что каса
ется , подчеркиваю , лю дей .

Что в отношении грузов? 
К о гда  груз направляется из 
зоны отчуж дения в черни
говском  направлении, на 
проездны х докум ентах мы 
ставим штамп «Вивіз м а те 
ріалів та обладнання дозво 
ляєм о» . Э тот штамп дейст 
вителен как на внутренних 
КПП зоны отчуж дения, так 
и на белорусской там ож не. 
Белорусские й украинские 
посты  снабжены списками 
предприятий, образцам и пе
чатей, образцами подписей 
долж ностны х лиц, имею щ их 
право подписывать такие 
докум енты .

Но д ля  того , чтобы и этот 
порядок пересечения гра
ниц имел законную  силу, 
нами подготовлен рабочий 
протокол, поскольку с тем 
соглаш ением  им ею тся про
блем ы , и немалы е. С этой 
целью  в ф еврале нынеш не
го года мы собрали сове
щ ание, на которое пригла
сили руководство Черни
говского  погран отр яда , на
чальника Гомельской тамо
жни Вилена Ш евелева, че
ловека, спасибо ем у, всег
да идущ его  нам навстречу, 
понимаю щ его наши проб
лем ы , представителей Ч ер
нобыльской А Э С  и работ
ников Администрации зоны 
отчуж дения. В протоколе 
мы отразили то , что хоте
ли бы видеть в отношении 
грузов , Т. е. отразили по
рядок еж едневного  проез
да транспорта через бело
русскую  территорию  и ава
рийный проезд —  не дай 
Бог, если что-то случится 
на станции.

По нашим ведом ствам  
этот протокол уж е прош ел, 
в него внесены замечания 
и дополнения, и по пору
чению Кабинета М инистров 
М инистерство иностранных

дел обязано начать пере
говорный процесс.

—  В этом плане визит 
П резидента Беларуси А л е 
ксандра Лукаш енко на 
Ч А Э С  сыграл полож итель
ную роль?

Конечно. Буквально 
через несколько дней зону 
отчуж дения посетил посол 
Беларуси в Украине Кура- 
шко, беседовал с началь
ником Администрации зоны 
отчуж дения В. И. Холош ей. 
О казалось , он знает о на
ших проблем ах, готов все
гда помочь. Например, ук
раинские пограничники тр е
бовали от нас гербовы х пе
чатей на проездны х д о ку
м ентах. В принципе, их м о
ж но изготовить, но для Э Т О 

ГО  придется м енять пропу
ска всем работникам  30-км 
зоны , на что уй д ет немало 
средств и времени. Посол 
позвонил ком андую щ ем у 
погранвойсками Украины , 
генералу-полковнику Вик
тор у Банных и, видимо, уб е
дил его , что никаких ге р 
бовых печатей не нуж но. 
Потом  нам позвонил нача
льник управления погра
ничного контроля Украины 
и подтвердил слова Викто
ра Ивановича.

А вот на уровне началь
ника Госком границы  воп
рос тор м озится . Хотя знаю, 
что вроде бы его ком андо
вание убедило , что он не 
прав, но реш ение за тян у 
лось на несколько м есяцев.

— Я знаю несколько 
лю дей , которы е ж алова
лись на поборы на грани
цах.

—  О пограничниках я ни
чего плохого сказать не 
м огу . А  на белорусской та
мож не действительно был 
такой работник, С ергей  М и
хайлович Ю нчиц, который 
действительно занимался 
самыми настоящ ими побо
рами, у нас от ж алоб не 
было отбоя. В конечном 
итоге его коллеги сами за 
стукали его на горячем . С 
тех пор каких либо се р ь е з

ных ж алоб не поступало. 
Если такие факты  есть , ми
лости просим , будем  зани
м аться , тем  более , что по
лож ительны й опыт им еет
ся.

—  И какова его дальней
шая судьба?

—  Его  лишили звания. и 
выдворили из органов.

— Вы рассказали , что про
делано в обеспечении уп
рощ енного пересечения 
границ. О днако , вспомни
те , когда летом  прошлого 
года зону отчуж дения по
сетили Генеральный проку
рор Украины Д ацю к и бы 
вший М инистр внутренних 
дел  Василишин, последний 
перед большой аудиторией 
заявил, что его ведомство 
возьмется само за это д е 
ло. Вы ж е ни словом не 
упомянули о роли милиции 
в продвижении соглаш ений 
по урегулированию  погра
ничных операций.

— Д ействительно , такие 
ш ироковещ ательны е заяв
ления из уст бывш его м и
нистра прозвучали. Я до 
сих пор не м огу понять, по
чему он выступил 
с такой инициативой, поско
льку этими вопросами от 
начала и до конца заним ал
ся М инчернобыль. Д а и, 
гобственно говоря, его  об 
этом  никто не просил. Я 
ещ е пытался выяснить, м о
ж ет, у них действительно 
им ею тся какие-то наработ
ки? О казалось , никаких. 
Это и не милицейский воп
рос. На границах милиция 
не деж урит.

—  Теперь давайте косне
мся самой зоны о тч уж де
ния. В последнее время в 
Ч ернобыле все чаще мож 
но встретить автомобили, 
не приписанные ни к одно
му автотранспортному пре
дприятию  зоны.

—  Ничего в этом  стран
ного нет. О снованием для 
заезд а  автомашин с гр уза 
ми являю тся командировоч
ное удостоверение и соп

роводительны е докум енты .
—  Я имею в виду легко 

вой автотранспорт.
—  С августа прош лого 

года вышел приказ А д м и 
нистрации зоны отч уж де
ния, согласно котором у р аз
реш ается выдавать пропус
ка на личные автомобили 
«сам оселам » и тем , у кого 

-. им еется договор аренды . 
Но на практике этих арен
даторов раза в три больш е 
«самоселов» вместе взя
ты х. Д ум аю , к концу года 
мы придем  к ужесточению  
пропускного реж им а.

—  А как обстоит дело с 
сохранностью  м атериаль
ных ценностей?

—  О ввозе я уж е сказал :
О формлены докум енты  — 
проблем нет. Вывоз осущ е
ствляется так. Вывозящ ие 
организации оф орм ляю т д о 
кум ентацию , которая подпи
сы вается руководителям и 
предприятий или лицами, их 
замещ аю щ им и. М ы на груз 
не см отрим , мы проверяем  
правильность оф орм ления 
докум ентов —  для этого 
есть наряды милиции на 
КПП . И здесь начинается че
х а р д а .  Часто к нам присыла
ют несведущ их лю дей или 
водителей. Но водитель не 
долж ен знать, как готовятся 
докум енты . Главное, что от 
него тр еб уется , чтобы он 
был тр езв , машина в исправ
ности и довез груз до пунк
та назначения. Я часто при
зываю  руководителей :  не
издевайтесь над лю дьми, не 
заставляйте их униж аться 
перед нами, пожалейте сво

их подчиненных. Если нет 
какого-то руководителя , есть 
другой . Если он не внесен 
в наши списки, внесите — 
и проблем не б уде т .

Бывает, что и руководите
ли слабо представляю т, что 
от них тр ебуется . Например, 
был случай в этом кабине
те , где мы с вами бесед уем . 
Пришел начальник автоко
лонны , мы ем у объяснили, 
как оформ ить докум енты  на 
вывоз грузов , кто их дол
жен подписать. Трижды он 
к нам приходил и триж ды 
мы его  отправляли переде
лывать докум енты . На чет
вертый раз он стал на коле
ни и ум олял  оставить их в 
том  виде, в каком  он их 
оф орм ил. Ну, с кол ей-то 
мы его  подняли , ещ е раз 
объяснили, и на пятый раз 
он сделал все правильно.

— Помнится, раньш е ра
ботники вашего отдела ор
ганизовывали проверку руч
ной клади ликвидаторов в 
дни перевахтовок на КПП. 
Сейчас вы занимаетесь таки
ми проверками?

—  В последние три м еся
ца таких проверок мы не 
проводили, однако я больш е 
чем уверен —  воруют и В Ы 

В О З Я Т . О собенно это отно
сится к персоналу столовых. 
Так что проверяли и будем  
проверять. Когда б удут кон
кретны е ф акты , я обязатель
но их сообщ у вашей газете.

Виталий РОМАНОВ.

На ф о то : таможенный пост 
Беларуси на дороге Черно
быль — Славутич.


